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L’Édito Chères Laudrefangeoises, 
chers Laudrefangeois, 

J'ai pour habitude de commencer cet édito par un bilan des 12 mois écoulés, mais je dois 
reconnaître que je fais le même constat tous les ans. En effet, comme les années précédentes, 
2024 a été marquée par des évènements forts, parfois tragiques, souvent inquiétants, tant au 
niveau international qu'au niveau national, et les médias nous informent régulièrement au sujet 
des conflits qui perdurent, des catastrophes naturelles et des bouleversements politiques dans le 
monde. 
En France, dans un contexte anxiogène d'instabilité gouvernementale et de situation économique 
fragile, notre quotidien a été agrémenté par des manifestations festives qui resteront gravées 
dans les mémoires, comme une parenthèse où la solidarité et l'esprit de dépassement de soi sont 
mis en valeur, à savoir l'organisation des jeux olympiques et paralympiques cet été, les 
cérémonies du 80ème anniversaire de la Libération et la réouverture historique de Notre Dame 
de Paris début décembre. Ces évènements ont mis un peu de baume au cœur des Français. 
Dans notre paisible village de Laudrefang, où il fait bon vivre, comme me l'ont assuré de 
nombreux habitants, 2024 a été une année de transition concernant les projets et travaux. Une 
réflexion est en cours concernant la sécurisation de la rue de la Forêt, avec des essais 
d'emplacement pour les futures "écluses" qui ont pour objectif de réduire la vitesse des véhicules 
circulant sur cette voie. Un grand merci à tous les riverains qui ont participé à la réunion de 
concertation ou qui nous ont fait part de leurs observations ou suggestions afin de mener au 
mieux cette étude. 
Un autre projet est en phase de finalisation, et fera prochainement l'objet de la signature d'une 
convention entre la commune et SFR, opérateur désigné par l'état pour l'installation d'une 
antenne destinée à tous les opérateurs téléphoniques et qui permettra à tous les habitants d'avoir 
du réseau. 

Enfin, un dossier qui était en préparation depuis 
quelques temps déjà a été mis en œuvre au cours 
du 2ème trimestre, il s'agit de la gestion du 
cimetière communal et la régularisation 
administrative des concessions. Cela représente 
un travail colossal et chronophage, des 
investigations  parfois  compliquées  et 
l'établissement d'une convention et d'un arrêté 
pour chaque sépulture. Mais ce programme nous 
semble primordial pour la sauvegarde du 
patrimoine  que représentent certains 
monuments funéraires, pour le respect dû aux 
familles vivant à Laudrefang et celles originaires 
du village et pour les recherches historiques ou 
généalogiques. Un règlement du cimetière a été 
instauré, un registre des inhumations a été 
ouvert et un plan définissant tous les 
emplacements (nom des allées et numérotation 
de chaque tombe) est en préparation et sera 
affiché à chaque entrée du cimetière. 
Ces trois programmes seront réalisés en 2025 
mais nous restons prudents quant à la 
perspective d'autres investissements, face à 
l'incertitude politique actuelle et l'endettement 
de notre pays. Il faut s'attendre à ce que les aides 
financières et les soutiens de l'Etat, des Régions 
et des Départements baissent de façon 
significative. Nous préférons opter pour une 
gestion raisonnable et prévoyante du budget 
communal. 
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Cependant les élus du Conseil Municipal et moi-même voulons 
vous assurer de notre engagement, de notre disponibilité et de 
notre écoute à l'aube de cette nouvelle année. Laudrefang est et 
doit rester une commune où les relations humaines sont au cœur 
des préoccupations. C'est cette dynamique de solidarité et 
convivialité qui rend notre village vivant et accueillant. 
Je tiens à remercier tous les acteurs de cette dynamique, non 
seulement les élus et employés municipaux, mais aussi et surtout 
tous les bénévoles, associatifs ou autres, les bibliothécaires et 
chaque habitant pour leur investissement et leur bienveillance. 
Il  y a une personne que je souhaite remercier tout 
particulièrement, c'est notre secrétaire de mairie, madame 
Joséphine Romano, José comme nous l'appelons, qui a fait valoir 
ses droits à une retraite bien méritée après 35 ans de "bons et 
loyaux services". Derrière cette expression toute faite se trouve la 
réalité de ses compétences indéniables, de son immense 
professionnalisme, de sa volonté, sa persévérance, sa polyvalence 
et de son efficacité dans l'utilisation des nouvelles technologies. 
Sa disponibilité sans limites, son sens du service, son goût de 
l'effort et du travail bien fait, sa loyauté et sa discrétion, et ses 
grandes qualités humaines faites d'empathie, de sympathie, 
d'extrême amabilité envers toutes les personnes qu'elle a pu 
rencontrer durant ces nombreuses années, élus, collègues, 
habitants ou visiteurs, toujours accueillis avec un beau sourire, 
laisseront le souvenir d'une collaboratrice très précieuse, 
consciencieuse, à l'écoute et attachée à notre commune et à ses 
habitants. Nous la remercions chaleureusement pour tout le 
travail réalisé pendant ces 35 années et lui souhaitons une longue, 
belle et joyeuse retraite, entourée de sa famille. 
Notre nouvelle secrétaire de mairie, madame Anne Bilthauer, 
occupe son poste depuis le début de l'année 2025 et vous 
accueillera aux mêmes horaires qu'auparavant. Nous lui 
souhaitons la bienvenue et la pleine réussite dans ses fonctions. 

Je vous souhaite à toutes et à tous une très 
belle Année 2025, qu'elle vous apporte 

Bonheur et Santé, qu'elle soit riche de vos 
Réussites et vos Partages. Ensemble, 

poursuivons la dynamique de solidarité et 
convivialité pour que Laudrefang reste un 

village où il fait bon vivre. 
Votre Maire, 

Geneviève Thil 
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Mariages Naissances 
Arthur et Faustin 
ALBERT ANTONIO, nés 
le 13 novembre à Peltre 

Maria MICHEL, née le 
20 décembre à Forbach 

État 
Civil Emilie LEGENDRE & Frédéric NOSAL le 20 juillet 

Sélèna FAUCHER & Thierry THIL le 24 août 

Zaineb AIT ECHIKH & Said ZIYAT le 09 novembre 

Bienvenue aux 
nouveaux arrivants ! 

Mme Victoria LOUDCHER 

Mme Murielle WALLIARD & M. Lionel HAUSER 

Mme & M. Kévin THIL 

Mme Laetitia DI LORENZO & M. Julien CLASSEN 

Joséphine TRITZ, veuve KLOTZ, 
Décès décédée le 21 février à Saint-Avold 

Alexandre THIL, décédé le 12 avril à 
Vandoeuvre les Nancy 

Elise Marthe Joséphine STAUB, veuve 
Dor, décédée le 7 juillet à Saint-Avold 

Joseph PICH, décédé le 12 octobre à 
Laudrefang 

Dominique MARCUS, décédé le 11 
décembre à Saint-Avold 
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Le Conseil Municipal accepte à l’unanimité la 
nouvelle convention 

faits importants du 
conseil municipal 

Conseil Municipal du 26 juin 2024 

Mise en place d’une zone d’accélération des 
énergies renouvelables 

Le maire indique au conseil municipal que la loi 
n°  2023-175 du 10 mars 2023 relative à 
l’accélération de la production d’énergies 
renouvelables, dite loi APER, vise à accélérer et 
simplifier les projets d’implantation de 
producteurs d’énergie et à répondre à l’enjeu 
de l’acceptabilité locale. 

Le maire précise que pour un projet, le fait 
d’être situé en zone d’accélération ne garantit 
pas son autorisation, celui-ci devant, dans tous 
les cas, respecter les dispositions 
réglementaires applicables et en tout état de 
cause l’instruction des projets reste faite au cas 
par cas. 
La concertation sur les propositions de ZAENR 
pour la commune de Laudrefang a suscité peu 
de réaction et aucun avis défavorable. 

Conseil municipal du 28 mars 2024 

Compte administratif principal 2023 : 
Fonctionnement : excédent de 162 290,55 
Investissement : déficit de 42 453,67 € 
Résultat de l’Exercice : excédent 119 836,88 € 
Affectation du résultat budget primitif : le 
résultat d’exploitation 2023 est affecté 
comme suit : 
Résultat de fonctionnement à la clôture de 
l’exercice : 162 290,55 € 
Résultat d’investissement à la clôture de 
l’exercice : - 42 453,67 
Restes à réaliser en dépenses : 42 400,00 
Restes à réaliser en recettes : 0,00 
Besoin d’investissement -84 853,67 
Il convient d’affecter en recette 
d’investissement au compte 1068 : 84 853,67 € 
Et de reporter la différence (162 290,55 – 84 
853,67) en excédent de fonctionnement 
reporté au compte 002 : 77 436,88 € 
Taux des taxes 2024 - TFPB : 24,21 % / TFPNB 
: 44,73 % / TH : 6,80 % (uniquement pour les 
résidences secondaires) 
Subventions aux associations communales : 
0 ASFF : 300,00 € 
0 Foyer des Jeunes de Laudrefang : 300 € 
0 1001’Pat : 300 € 
0 Une Rose un Espoir : 50 € 
0 Les Restos du Cœur : 300 € 

Demande de subvention pour la 
bibliothèque municipale d’un montant . 

de 240 €. Autorisation de mouvements de 
crédits de chapitre à chapitre 
Considérant que la collectivité a adopté par 
délibération du Conseil Municipal en date 
du 19 octobre 2022 la nomenclature M57 à 
compter du 01/01/2023 
Madame le Maire est autorisée à procéder à 
des virements de crédits de chapitre à 
chapitre à l’exclusion des dépenses de 
personnel, dans la limite de 7,5 % des 
dépenses réelles de chaque section. 

Budget Primitif Principal 2023 : 
Fonctionnement : 275 750,38 € / 
Investissement : 205 553,67 € 
Travaux ONF 2023 : Travaux de maintenance 
de cloisonnement d’exploitation proposé 
par l’ONF pour un montant de 3 413,00 € HT 
– 4 095,60 € TTC. 

I) Nouvelle convention de partenariat entre 
le Département et la Bibliothèque : 
La nouvelle convention reprend les 
engagements clés des précédentes 
conventions, elle fixe les droits de chacune 
des parties, elle souligne le soutien que peut 
représenter le Département. Cette nouvelle 
convention sera désormais renouvelable par 
tacite reconduction. Elle intègre l’évolution 
des service proposés par la DLPB : la 
plateforme NuMos, le prêt de la micro-folie 
mobile, d’outils numériques, d’instruments 
de musique. 

Le conseil municipal émet à l’unanimité un avis 
favorable et identifie les zones d’accélération 
pour l’implantation d’installations terrestres de 
production d’énergies renouvelables ainsi que 
leurs ouvrages connexes mentionnées ci-après 
cadastrés. 
II) Mise en place de concession au cimetière 
communal 
a) Institution de concessions funéraires 
Après avoir pris connaissance de l’avis de la 
commission cimetière du 15 mai 2024 le Conseil 
Municipal après en avoir délibéré décide à 
l’unanimité de l’institution de concessions 
funéraires. Les concessions seront divisées en 3 
classes, savoir : 
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Ø Concessions cinquantenaires – 50 € / m2 
Ø Concessions trentenaires – 30 € / m2 
Ø Concessions temporaires de 15 ans – 20 € / m2 

Conseil Municipal du 26 septembre 2024 

Projet SFR Zone blanche – proposition 
technique et financière 
Madame le Maire présente au conseil municipal 
la nouvelle proposition de la Société SFR pour 
l’implantation d’une antenne relais de 
radiotéléphonie. 
Le Conseil Municipal, après avoir pris 

connaissance du nouveau projet estime ne pas 
pouvoir se prononcer et souhaite un nouveau 
complément d’information concernant la 
préservation de la forêt et le devenir de 
l’installation en cas de désengagement de la 
Société SFR. 

Règlement municipal du cimetière communal 
Vu la délibération du 26 juin 2024 instituant les 
concessions funéraires 
Vu la délibération du 26 juin 2024 mettant en 
place la procédure de régularisation des 
sépultures sans concession relevant du régime 
du terrain commun. 
Considérant qu’il est indispensable de prescrire 
toutes les mesures nécessaires pour assurer la 
sécurité, la salubrité, la tranquillité publique, le 
maintien du bon ordre et la décence dans les 
cimetières. Conseil Municipal, après en avoir 
délibéré, approuve à l’unanimité le règlement 
municipal du cimetière consultable 
intégralement sur le site de la commune 
https://www.laudrefang.fr. 

Conseil Municipal du 30 octobre 2024 

I) Convention pour l’installation d’un relais de 
radiotéléphonie sur un terrain communal  

Le Maire informe le Conseil Municipal que la 
Société SFR a été mandatée par l’ensemble 
des opérateurs, dans le cadre de l’Accord 
New Deal entre le Gouvernement, l’ARCEP 
et les opérateurs, en date du 14 janvier 2018. 
Les opérateurs se sont engagés à offrir un 
service de très haut débit sur l’ensemble de 
leurs réseaux mobiles, en France 
Métropolitaine. 
Dans le cadre de cette démarche SFR a 
proposé l’implantation d’un relais de 
radiotéléphonie Section J parcelle n°  4. 
Après en avoir délibéré le Conseil Municipal 
approuve à l’unanimité le projet et autorise 
Madame le Maire à signer la convention et 
les pièces afférentes au dossier. 

Création d’un emploi de secrétaire général 
de mairie à temps non complet 
Le Maire informe l’assemblée compte tenu 
du départ à la retraite du secrétaire de 
mairie, il convient de renforcer les effectifs 
du service du secrétariat de mairie. 
Le conseil municipal adopte à l’unanimité la 
création d’un emploi de secrétaire  

général de mairie à temps non complet 
17,5/35éme pour le poste de secrétaire général de 
mairie à compter du 1er janvier 2025. Cet emploi 
pourrait être pourvu par un fonctionnaire de 
catégorie C de la filière administrative, au grade 
d’adjoint administratif principal 2éme classe. Si 
l’emploi ne peut être pourvu par un 
fonctionnaire, les fonctions peuvent être 
exercées par un agent contractuel dont les 
fonctions relèveront de la catégorie C dans les 
conditions fixées par l’article L 332-8 du CGFP. 
Sa rémunération sera calculée par référence à la 
grille indiciaire correspondant au grade 
d’adjoint administratif principal 2éme classe sur 
la base entre l’échelon 1 et l’échelon 12. 

Programme travaux ONF 2025 

Le Conseil Municipal, accepte à l’unanimité le 
devis proposé par l’ONF pour l’année 2025 
comme suit : 
Ø Les travaux d’exploitation et de débardage 
pour un montant estimé de 
9409,03 € TTC 
Ø Etat de prévision des coupes recette brute 
estimée 14 401,00 € 

Modification du règlement du cimetière 

Le Conseil Municipal décide à l’unanimité 
d’apporter des précisions concernant le 
règlement du cimetière article 9 du règlement 
du site cinéraire comme suit : 

« L’identification des personnes inhumées au 
Columbarium se fera par apposition d’une 
plaque fournie par la commune. Elle ne 
comportera que les Noms et Prénoms du défunt, 
nom de jeune fille éventuellement, ainsi que les 
années de naissance et décès. La gravure sera à 
la charge de la famille ». 
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Association du 
Secteur Fortifié de 

Faulquemont 

Sur le plan événementiel, pour la première 
fois, les bénévoles de l’ASFF se sont essayés 
à l’organisation d’une marche gourmande. 
Une façon nouvelle et originale de mettre 
en valeur tant le patrimoine militaire du 
secteur que des producteurs locaux, avec 
un circuit serpentant entre les ouvrages de 
Laudrefang et Téting. 

Déjà l’année s’achève et l’heure du bilan annuel de l’ASFF a 
sonné. 
2024 fut animée, au moins comme le furent les années 
précédentes. 
Sur le plan des travaux au Bloc 3, nous partions de loin, mais 
nous y sommes : la salle des filtres du Bloc 3 a retrouvé de sa 
superbe ! 
Cette pièce abrite un système de ventilation couplé à des filtres à 
gaz. 
En marche, les ventilateurs créaient une surpression en aspirant 
l’air extérieur et en le distribuant à l’intérieur du Bloc 3. 

Avec plusieurs effets positifs : 
– assainissement général de l’air, à la manière d’une VMC 
aujourd’hui ; 
– évacuation naturelle des gaz de tir des armes du Bloc ; 
– les gaz ennemis éventuels n’avaient pour seul voie d’entrée que 
la ventilation. 

En à peine une journée, cet événement 
organisé le 8 mai affichait complet ! Un 
franc succès qui nous incite 
nécessairement à reproduire l’expérience, 
au service du patrimoine local et des 
papilles. 

Dans cette dernière hypothèse, après détection du gaz, les 
mesures étaient prises pour filtrer cet air vicié au travers des 
filtres pré-disposés. Une conception tirée des enseignements de 
la Première Guerre Mondiale et des attaques aux gaz qui 
causèrent tant de souffrances sur des soldats et dans des forts 
dépourvus de protection face à cette menace alors nouvelle. 

Quant à l’été 2024, il fut marqué 
par 2 beaux événements. 
Le premier a été celui de la visite 
d’un club de retraités venus en 
nombre, pour la deuxième fois, 
visiter le Bloc 3, en provenance 
directe de la Meuse. Un moment 
chaleureux ! 

Désormais, la salle des filtres du Bloc 3 est comme neuve. 
L’ensemble des éléments ont été restaurés, dans les moindres 
détails, comme c’est désormais la marque de fabrique de notre 
association. Un rendu des plus réalistes que les visiteurs 
peuvent désormais découvrir. 8 Le Petit 
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Le week-end du 14 juillet a quant à lui été dédié à l’accueil, 
pour la quatrième année consécutive, de familles d’anciens 
combattants. Des journées particulièrement émouvantes en 
présence des autorités locales et des échanges privilégiés 
entre ces familles et nos bénévoles. 

Le samedi soir était 
consacré au spectacle 

Laudrefang, ouvrant ainsi la voie à toutes et à 
tous pour la découverte de ces fortifications. 
Reste à planifier la suite. En 2025, avec le 
soutien de l’État et des collectivités, des 
investissements conséquents seront réalisés par 
l’ASFF sur l’ensemble des 5 ouvrages du secteur 
fortifié de Faulquemont, avec pour objectifs de 
sécuriser et d’embellir chacun de ces sites l’été 2024, il fut arqué par 2 beaux événem son et lumière, revu et  historiques, à travers des travaux de corrigé pour toujours débroussaillage, l’installation de passerelles, de site d’un club retraités venus en nombre, pou plus d’émotions avec panneaux didactiques, ou encore de ganivelles la plongée dans 

provenance decte de la Meuse. Un moment cha et de caméras. l’histoire des soldats Ces efforts que nous menons n’ont qu’un but : du Bloc 3 de nt à lui été déd l’accueil, pour la quatrième an faire du secteur fortifié de Faulquemont un lieu Laudrefang en 1939- touristique incontournable sur le thème de la 1940. ant es particulièreme éou te bataille de France de 1940. 
Avec plusieurs centaines de spectateurs, c’est un nouveau Le public ne s’y trompe pas et Laudrefang a été 
succès pour les bénévoles de l’ASFF et l’occasion de faire autorités locales et des échanges ilégiés entre ces familles et no mis sous le feu des projecteurs en novembre à 
rayonner l’Histoire de ces sites historiques. travers la diffusion d’un documentaire sur le amedi soir était consacré a on et lumière, revu et corrigé thème des « traces de guerre » sur France 3. 

au Bloc 3 et au toriques.environ 1,5 mi 

à aller de l’avant, convaincus que ce qu consistent à finaliser le 
nous faisons n’a de sens que par la vie çon sud du futur sentier de mémoire du s En ce qui concerne les travaux d’automne/hiver, toujours en ont. Ce tronçon reliera l que nous redonnons à ces blocs de 

s bénévoles de l’ASFF et Ce film qui a consacré tout un pas 

Un très beau succès qui nous encourag 

sage 
x bénévoles, a rassemblé 
llions de téléspectateurs. 

e 
e 

cours, ils consistent à finaliser le tronçon sud du futur sentier 
de mémoire du secteur fortifié de Faulquemont.PO deCe tronçonTéting 
reliera le PO de Téting au PO de Laudrefang. 

Suite aux derniers coups de tronçonneuse, il est d’ores et déjà 
possible aux randonneurs de cheminer entre le bloc 3 du PO de 
Téting et la casemate du bois de Laudrefang Sud, en cours de 
sécurisation. 
Très vite, les bénévoles pousseront les travaux vers la casemate 
de Laudrefang Nord, puis vers le bloc 3 du PO de 

béton et d’acier. 

A ce titre, vous pouvez d’ores et déjà noter les dates des 26 et 27 avril 2025 : ce 
week-end verra l’organisation d’un événement inédit par son ampleur dans 
tout le Grand Est, avec la venue d’une quinzaine de chars et véhicules de 
l’armée française des années 1930. Ces véhicules, pour certains uniques au 
monde, seront accompagnés d’une centaine de reconstituants en uniforme. 
Un rassemblement haut en couleur, ponctué d’animations et de carrousels, 
qui devraient faire venir un public nombreux ! 

Les bénévoles de l’ASFF vous souhaitent une belle et heureuse année 2025 ! 
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En collaboration avec les autres associations nous 
avons également soutenus : 
- l’après midi sportive, ludique et culturel de la 
bibliothèque en avril 
- le week-end du 13 & 14 juillet de l’ASFF 
- la bourse aux plantes de la bibliothèque 
- la sortie nature de la bibliothèque 

Foyer des 
jeunes de 

Laudrefang C’est l’occasion pour nous de remercier toutes les 
associations du village, l’ASFF, les 100&1 pattes et 
la bibliothèque pour leur soutien indéfectible que 
nous essayons et essaierons toujours de rendre 
autant que possible. Ces entraides inter 
associations sont primordiales dans 
l’organisation de manifestations; le matériel, la 
logistique mais surtout le temps de chaque 
bénévole est une mine d’or pour la vie associative 
du village. 

Rien ne se ferait non plus sans le soutien de notre 
municipalité que nous remercions 
chaleureusement pour les infrastructures mises à 
notre disposition et la participation active des 
membres du conseil à nos manifestations. 

Nous arrivons à la dernière page du calendrier 
2024, période propice au bilan et critique du 
travail mené. Une fois de plus cette année 
notre association a essayé de faire vivre le 
village avec nos manifestations caritatives pour 
les petits et les grands. 
Pour sa 7e saison depuis sa reprise d’activité le 
Foyer des Jeunes de Laudrefang est ancré dans 
les habitudes des Laudrefangeois, voisins, 
familles et amis avec des rendez-vous toujours 
très attendus. 
En janvier, lors de l’assemblée générale, Julie, 
notre Présidente depuis 2018, nous a fait part 
de son départ pour raison familiale et 
professionnelle. C’est avec un pincement au 
cœur que nous avons vu partir l’une des 
instigatrices de la renaissance de l’association. 
Nous la remercions pour le travail accompli et 
la bonne humeur permanente qu’elle nous 
offrait à chaque occasion. 

Au fil des mois qui ont défilés nous avons 
organisé : 
- le carnaval des enfants en février 
- la chasse au œufs le lundi de pâques 
- une soirée curry frite pour nos membres 
- le vide grenier le lundi de la Pentecôte 
- la fête des voisins le 7 juin 
- la fête de l’été le 14 septembre 
- la soirée Halloween le 31 octobre 
- le beaujolais nouveau le 22 novembre 
- notre arbre de Noël le 15 décembre 

Nous rappelons que l’association est ouverte à 
toute bonne volonté, l’adhésion au FJL est de 10€ 
par an et nous sommes continuellement à la 
recherche de nouveaux membres pour mener à 
bien nos projets de manifestations. 

Nos manifestations font publicité sur le réseau 
social Facebook où nous avons une page dédiée 
ainsi que sur l’application Illiwap via la page de la 
commune. 
Fort de ses 43 membres notre association prend 
le cap de 2025 avec un calendrier plein 
d’ambitions. Le FJL remercie l’ensemble de ses 
adhérents pour la travail accompli et a venir. 

Bonne et heureuse année 2025, amicalement, 
Le comité du Foyer des Jeunes de Laudrefang 

Le Petit 
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Mille & 1 Pat’ 
20 ans ! ils ont fêté leurs 20 ans ! 

20 ans de souvenirs retracés avec la complicité de 
Marco que nous nous devons de remercier encore 
une fois : la projection de son montage en a fait 
pleurer plus d’un. 
La présence de Cécile venue tout droit des 
contrées suisses nous a touchée : les souvenirs 
sont revenus à la surface : la danse modern jazz 
avec les enfants et les adolescents, le spectacle 
imaginé et présenté au parc devant un public 
admiratif les soirs de juin pendant 10 ans. 
Les petits sont devenus adultes, les adultes 
fondateurs...un peu plus vieux et certains 
manquent à l’appel mais sont toujours dans notre 
cœur. 

Mais attention ! point ne faut contredire sa réflexion mûrement aboutie car un grain de 
sel pourrait gripper la machine ; enfin gripper c’est pour l’expression car il en connait 
aussi un rayon en matière de santé au naturel... 

Le récent marché de Noël des couturières a remporté un franc succès, qu'il mérite 
amplement. Il s'est achevé par un sketch présenté par 3 complices déguisées pour 
l’occasion : à en juger par les éclats de rire, le public s'est bien amusé. Et pour terminer la 
soirée, quoi de mieux qu'un repas breton concocté par les bénévoles de l’association ? La 
recette encore une fois est partagée avec une association caritative locale : le secours 
populaire cette année. 

Enfin, pour la 21e année, nous avons repris nos activités : danse de salon les lundi et jeudi, 
fil aux pat’, activités manuelles un mardi sur 2, cartes et jeux de société le premier samedi 
du mois, art floral un mercredi par mois. La modique cotisation de10€ ne devrait freiner 
personne ; essayer c’est l’adopter... 
Pensez à réserver votre place pour la soirée harengs au profit d’une association caritative 
le 1er mars 2025. 

Tous nos vœux pour cette nouvelle année 2025 ! 

120 personnes étaient conviées à partager le 
jambon tourné avec soin par Tilou notre modeste 
président, homme à tout faire et son acolyte 
Mathéo : la relève serait-elle assurée ? 
Homme à tout faire ai-je dit ? ceci n’est pas 
péjoratif dans le cas de notre ami : la cuisine, le 
jardin, la danse, le tai-chi, le bois, la cueillette, les 
bocaux, ce ne sont que quelques exemples... mais 
savez-vous que ce personnage s'est fait la 
promesse de partager ses recettes et ses secrets ? 
Le partage comme leitmotiv, comme raison d’être, 
l’envie de laisser une trace à la future génération. 

Le Petit 
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La Maison 
École 

Les explorations quotidiennes de la nature font 
partie intégrante de l’instruction (mini ferme, 
forêts, cours d’eaux...) 
Les après midi laissent placent aux projets 
personnels spontanés des enfants qui sont nourris 
par des activités thématiques régulièrement 
proposées : danses, gym, cuisine, cabanes, 
récoltes, semis, spectacle et bien sur bibliothèque 
de Laudrefang ! 

Qui êtes vous ? 
Je suis Anthony ALBERT, éducateur spécialisé. 
J’ai travaillé à la protection judiciaire de la 
jeunesse puis en maison d’enfants à caractère 
social pendant plus de 10 ans. J’accueille 
actuellement des enfants placés par les 
services sociaux en tant qu’assistant familial, et 
je suis également directeur de la Maison École. 
Je suis Marie HOBLINGRE, maman de 4 enfants 
tous instruits en famille avec la pédagogie 
Montessori pour laquelle j’ai suivi les 
formations 3-6 ans et 6-12 ans. Je suis 
aujourd’hui heureuse de faire bénéficier de 
mon expérience aux enfants de la Maison École 
en tant qu’éducatrice Montessori. 

Pourquoi une Maison École à Laudrefang ? 
La proximité des axes routiers et de 

l’agglomération de Saint Avold facilite l’accès à 
la structure tout en permettant de profiter 
d’un cadre rural pour les explorations dans la 
nature. Le statut d’école hors contrat confère 
une grande liberté pédagogique ; tandis que la 
cadre domestique permet de conjuguer la 
chaleur de la vie d’une maison aux 
apprentissages scolaires. 
L’effectif est également réduit à une dizaine 
d’enfants ( 5 enfants pour cette année de 
démarrage) afin de favoriser les liens 
d’amitiéprofondes et l’accompagnement 
scolaire personnalisé, dont tout enfant a 
besoin. Cela convient d’autant plus à des 
enfants en souffrance scolaire (harcèlement, 
échec scolaire...) 

Quelles sont les activités organisés et pour qui ? 
L’école est adossée à une structure associative à 
but non lucratif. Elle s’adresse aux parents en tant 
que premiers éducateurs de leurs enfants. L’école 
est adossée à une structure associative à but non 
lucratif. Elle s’adresse aux parents en tant que 
premiers éducateurs de leurs enfants. L’équipe est 
soucieuse de nouer des relations personnelles au 
travers de temps d’échanges quotidiens, de 
moments conviviaux et de sorties organisées par 
l’école, etc... Elles y bénéficient également de 
formations éducatives Montessori gratuite afin 
d’être soutenues dans leur parentalité. 
Les études montrent que le coût de la scolarité en 
public est plus élevé, pour des résultats moindres. 
Le coût moyen mensuel de notre école se situe en 
dessous de la moyenne, c’est à dire autour de 450 
euros. Nous sommes ouverts à étudier toute 
demande. Cette année par exemple, nous avons 
pu, grâce à des dons, accorder une aide 
exceptionnelle et accueillir un enfant de parent 
isolé et étudiant. 

Comment apprend-on avec la pédagogie 
Montessori ? 
La pédagogie Montessori est de nature autogérée 
et responsabilise l’enfant dans ses 
apprentissages. L’erreur et l’autocorrection sont 
donc au centre de la pédagogie. 
Le travail de l’éducateur est alors de le guider et 
de le faire avancer dans le respect de son rythme 
de développement. C’est pourquoi l’ambiance de 
travail est préparée avec soin. Elle répond aux 
besoins de l’enfant absorbant pour les 3-6 ans et 
sur l’enfant comprenant pour les 6 -12 ans. 
Le travail de l’enfant est soigneusement observé 
et annoté, afin de lui proposer la manipulations 
de matériels adaptés à ses besoins au fur et à 
mesure de ses acquisitions. La correspondance 
avec les acquis du socle commun de l’éducation 
nationale permet une équivalence de niveau en 
cas de scolarisation dans la système traditionnel. 

Quelles sont les différences avec l’école 
traditionnelle ? 
L’accueil est échelonné de 8h30 à 9h pour 
permettre de prendre le temps d’échanger avec 
chacun et de faire la transition entre maison et 
école. Jouets, boisson, canapé, doudous, tout est 
mis à disposition pour permettre à l’enfant de se 
sentir comme à la maison. Artisanat et 
apprentissages plus scolaires font l’objet de 
présentations individuelles pour que chaque 
enfant progresse en autonomie et à son rythme. 
Les enfants évoluent dans une ambiance multi-
niveaux et la notion de classe ou encore de 
niveau est relative : les enfants qui veulent 
avancer plus vite ont la possibilité de la faire 
tandis que ceux qui ont besoin de plus de temps 
ne subissent pas la pression du groupe. Pour les 
enfants de 6 à 12 ans, la coopération entre eux et 
les recherches ( sciences, musique, art, histoire, 
géographie...) sont des points d’appui des 
apprentissages afin d’apprendre à faire société et 
développer des compétences pour travailler 
ensemble. 

La Maison École s’adresse à tous : parents, 
éducateurs, enseignants, etc. Nous proposons 
ainsi des événements gratuits : cafés pédagogiques 
Montessori, conférences Montessori, événements 
festifs sur l’école, etc... 

Alors, nous nous réjouissons de vous rencontrer 
prochainement, pourquoi pas à la Maison École...? 

Le Petit 
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La Bibliothèque 
Bibliothèque 

de 
Laudrefang  

HISTOIRE DE LA BIBLIOTHÈQUE du petit 
village de Laudrefang en L’AN 24... 

La bibliothèque était peuplée de lutins et 
lutines bénévoles, certains étaient adultes, 
d’autres ados il y avait même des lutins 
bénévoles enfants. Ils s’occupaient des livres, 
des BD, des lectures, des rayonnages, des 
jeux, des expositions, des histoires à raconter, 
des ateliers et même des animations. Certains 
apportaient des livres chez les aînés du petit 
village. Ils adoraient faire des activités avec les 
lutins des autres bibliothèques et ceux des 
associations de Laudrefang. Le début d’année 
frileux fut consacré aux livres, aux prêts, à 
l’ordinateur, au rangement, aux nouveautés et 
à la « paperasse ». 

Au cours du mois de juin, les lutins ont décidé 
d’apprendre le crochet aux petits et grands du 
village. Les enfants ont confectionné leur 
bracelets, flots et autres créations. Ils ont 
appelé ça : « Le cercle magique » à ce qu’il 
parait c’est une technique de crochet pour faire 
des petits personnages qu’ils appellent des 
amigurumis. On en découvrira plus sur cette 
technique en l’an 25. 
Pendant l’été, ils ont décidé d’occuper les 
enfants avec les lutins ados et les lutins 
bénévoles du foyer des jeunes et d’autres 
adultes. Les enfants ont peint du bois, des 
pommes de pin, monté des mobiles, percé, noué 
des ficelles et enfin accroché les décorations 
dans les arbres du parc. 

À la fin du mois ils ont continué par un 
parcours à vélo avec les autres bibliothèques de 
la région. Les enfants ont appris la sécurité et 
les pièces des vélos. Ils ont aussi écouté des 
histoires. Ils étaient encadrés par l’association 
cycliste de Créhange, une ville voisine. Ils ont 
fait une grande boucle dans Créhange et 
Faulquemont, des villes voisines en passant par 
la mine, le stade et une école. 
Les activités se terminaient toujours par un 
excellent goûter. 

Quelques nouveautés de l’an 24 grâce aux 
subventions de la mairie et du département 

Cela leur avait tellement plu qu’ils ont décidé 
de participer à « partir en livre » au mois de 
juin avec les autres bibliothèques en se baladant 
autour du golf à proximité du village. Leur 
parcours de 4 km était ponctué par des jeux, 
des quiz, du sport, des histoires. Les 
participants sont tous repartis avec des cadeaux 
offerts par le District. 

Avec l’arrivée des beaux jours, au mois d’avril, 
ils ont décidé de participer à « Lire en fête » 
pour se dégourdir la tête et les jambes. Ils 
avaient organisé « le parcours du petit 
combattant » au bloc 3. Plein d’enfants ont été 
invités avec les parents, ils ont fait des courses 
en sacs, des jeux de balles, résolu des énigmes 
et visité les entrailles de ce bout de ligne 
Maginot. 

Puis ils leur ont dévoilé le secret de l’impression 
de plantes et de fleurs sur tissu en tapant avec 
des marteaux. Les lutins ont appelé cette 
technique le Tataki Zomé, quelle drôle d’idée. 
Cela a plu même aux adultes. 

Le 14 juillet, ils ont fait la fête au Bloc 3 et ont 
proposé plein de jeux aux enfants des visiteurs 
du blockhaus et à ceux du village. 
Les lutins bénévoles adorent la musique, ils ont 
fait découvrir le rythme et la percussion aux 
volontaires grâce à Aubin, un lutin musicien. 
C’était super. Tout le monde a essayé la batterie 
en rythme même les lutins bénévoles de la 
bibliothèque. 

Le Petit 
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Les dons de graines ont été généreux mais cette 
fête a eu un succès mitigé. 
N’était-ce pas le bon jour pour la faire ? Ils 
attendent vos suggestions. 

Début septembre, l’association des 1001 Pat’ 
célébrait ses 20 ans d’existence. Les lutins de la 
bibliothèque ont décidé de faire la fête avec eux 
en leur proposant « Une Tracto guinguette », ils 
ont chanté des anciennes chansons françaises 
avec Hélène Koenig et Coffee Potes. « Mais vivre 
sans tendresse On ne le pourrait pas, non, 
non,non,non...» 

Ils ont proposé leurs jeux de dominos et de dés 
à l’occasion de la fête de la fin d’été du FJL. 

Nous nous occupons beaucoup des enfants, et si 
on s’occupait un peu des séniors et des ainés du 
village songèrent les lutins. 
Avec l’aide des lutins en herbe les voici entrain 
de récolter les souvenirs des aînés du village, 
par audio, par vidéo, ils enregistrèrent des 
récits pendant tout le mois d’octobre et les 
exposèrent à la bibliothèque. Récits lus lors du 
goûter des aînés du village fin novembre. Des 
instants remplis d'émotions et de souvenirs 
dans le cadre "Esprits livres » 

Ils ont décidé de consacrer le reste du mois de 
septembre à la nature et aux oiseaux. 
L’aventure a commencé avec Monsieur Zimmer 
et son exposition puis sa conférence sur la 
connaissance et la protection des oiseaux. Les 
lutins bénévoles adorent la nature et le 
lendemain matin, ils ont emmené les villageois 
à la découverte des oiseaux avec le FJL et animé 
par Monsieur Le Gall de la ligue de protection 
des oiseaux. 

Et nous voilà au mois d’octobre, le mois 
d’Halloween. 
Un mercredi, nos petits lutins bénévoles en 
herbe ont proposé une lecture qui fait peur aux 
petits enfants du village. Comme de coutume au 
pays des lutins, l’activité s’est terminée autour 
d’un bon goûter de sablés fantômes Humm 
délicieux ! « Même pas peur ! ». Et si on 
racontait une histoire de sacs à souvenirs et de 
balais à cauchemars aux petits monstres et 
autres vampires et sorcières du village après 
leur tour dans le village. Lecture fut faite et tous 
les enfants repartirent avec leur sac à souvenirs 
et leur balai à cauchemars du livre « Secrets 
d’Émerveille ». 

Eh oui nos anciens sont une chance, comme 
nous l’ont confirmé Messieurs Hervé Sauzay et 
Olivier Calon, accueillis à la bibliothèque début 
novembre pour animer un atelier ludique où les 
séniors ont chanté du Brel, Brassins, Bécaud, 
Barbara et autre chanson puis une conférence 
sur les 10 bonnes raisons de dire « Merci !» à 
nos aînés. Un après-midi de novembre qui a fait 
du bien à tout le monde. 

Fin septembre, c’était la fête des bibliothèques. 
« Biblis en folie » . Les lutins ont organisé une 
bourse aux livres et un troc aux plantes en 
inaugurant la Grainothèque, un échange de 
graines que l’on pourra faire toute l’année à la 
bibliothèque. 

De novembre à décembre, ils ont aussi accueilli 
les élèves de l’école Montessori de Laudrefang. 

Au mois de novembre il fait froid, les lutins ont 
décidé d’organiser des jeux où tout le monde 
peut jouer au chaud, petits et grands et où tout 
le monde gagne. Aidés d’animateurs de l’École 
de la Paix, les voici à jouer avec tous les 
participants. Ils sont taquins ces lutins. 

15 Le Petit 
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HoHoHo, début décembre déjà ! Noël approche, 
et si on commençait les décos. Et voici les lutins 
et lutines aidés de bénévoles, activés à la 
fabrication de gnomes avec les enfants. Mais oui 
des gnomes, les amis des lutins. Ne sont-ils pas 
magnifiques ! 



Nous vous souhaitons une Bonne Santé et 
plein d’instants magiques et précieux auprès 
de ceux que vous aimez. 

Êtes-vous prêts pour de nouvelles aventures 
en l’an 25 ? 

Les animations de décembre sont des instants 
magiques en bibliothèques et grâce à vos 
présences et collaborations, beaucoup 
d’activités sont offertes par le département de 
la Moselle comme l’escape box ci-après, les 
jeux de société de l’école de la Paix, l’atelier 
ludique et la conférence de Messieurs Hervé 
Sauzay et Olivier Calon. 

Et si on faisait une escape box, c’est nouveau et 
ça plait beaucoup se dire les lutins. Et voici 
Sandrine de Jeux et Cie qui arrive mi-décembre 
avec son bonnet de Noël, ses guirlandes et ses 
boîtes à trésor. En 2mn La magie opère et petits 
et grands sont à la recherche du voleur de 
cadeaux. Et comme à chaque fois l’après-midi 
se termine autour d’un goûter de fête : 

« Et pour terminer nous souhaitons la bienvenue 
à notre nouvelle « lutine Amélie » qui nous a 
rejoint en début d’année, à nos lutins bénévoles 
Juniors et nos bénévoles en herbe qui nous sont 
toujours d’une aide bien précieuse. 
Nous disons aussi « au revoir » à notre très 
discrète et bonne pâtissière « lutine Gisèle » qui 
était à la bibliothèque depuis sa création et qui 
va donner son temps et ses dons de pâtissière à 
sa famille. » 
« Viens nous voir de temps en temps et profite 
bien de ceux que tu aimes. » 

Les lutines croyaient l’année terminée mais 
NON !!!!, elles avaient oublié le Père Noël qui 
arrivait avec le Foyer des Jeunes de Laudrefang 
et c’est avec plaisir qu’elles ont pris place dans 
son fauteuil, un instant avant qu’il arrive pour 
conter une histoire de Noël. Vous savez, une 
histoire avec des elfes, des grelots et des 
lumières. Elles se sont prises pour des lutines 
de Noël, ah les farceuses ! 

N’oubliez pas, cette bibliothèque, c’est la 
vôtre ! Alors n’hésitez plus à venir nous 
rendre visite pendant les jours d’ouverture les 
lundis de 16h à18h, les mercredis de 15h à 17h, 
et les jeudis de 17h à 19h. 

Si vous cherchez un livre, ou avez un titre en 
tête, posez-nous la question, nous pouvons 
essayer de vous le commander en prêt au 
Créanto ou à la DLBP (Direction de la Lecture 
Publique et des Bibliothèques ). 

Si vous ne pouvez pas vous déplacer appelez 
lutine Christine ou lutine Michèle au 06 77 04 
79 81, l’une d’elle vous ramènera vos livres en 
prêt. 

Vous êtes lecteur à la bibliothèque alors 
remplissez le formulaire en ligne sur NuMos 
site qui vous propose plus de 100 000 livres, 
films, magazines, journaux, albums musicaux, 
jeux vidéo, cours (langues, informatique, 
musique, soutien scolaire, yoga... ) accessibles 
gratuitement, 7j/7 et 24h/24 depuis un 
ordinateur, une tablette, un smartphone, 
pour tous les publics. 

Renseignez-vous chez les lutins de la Bibli. 
Vous pouvez aussi nous suivre sur facebook et 
sur Moselia ! 

Le Petit 
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Conseil de 
Fabrique Foyer paroissial 

Tout d’abord nous vous souhaitons une bonne année riche 
d’amour et de partage. 
Nous avons cherché à conserver le Foyer paroissial et pour 
cela fait de nombreux travaux mais cela nécessite beaucoup 
d’investissement pour peu de revenu et surtout peu 
d’utilisation. Donc le Foyer paroissial sera mis en vente cette 
année. 

Il s’agit d’un bien atypique d’environs 500 m2. Il y a deux 
bâtiments reliés et d’un petit terrain avec une belle terrasse. 
La partie salle des fêtes est composée essentiellement d’une 
grande salle d’environ 100m2 et d’une longue allée de 2,80m 
de large (aménageable en garage ? ). La partie presbytère est 
composée au rez-de-chaussée d’une pièce d’environ 30m2, 
d’une kitchenette, d’un WC et d’un bureau et à l’étage un 
plateau brut à aménager et en bas la chaufferie. 

N’hésitez pas à en parler autour de vous pour trouver un 
acheteur afin que ce bâtiment reprenne vie. 
L’argent de la vente devrait être utilisé pour le chauffage et 
l’entretien de l’église. 

Infos pratiques : 
Pour connaître les dates et horaires des messes : www.archi-
faulquemont.fr  
Pour réserver une messe, avoir un certificat, vous marier, 
etc. vous pouvez vous adresser au presbytère de Téting-sur-
Nied lors des permanences les Mercredis de 9 h à 11 h et les 
vendredis de 16 h à 17 h 30, téléphone 03 87 94 34 55 
En ce qui concerne les enterrements vous devez vous 
adresser à Madame BECKER. Doris 06 20 85 03 47. Elle nous 
donnera l’autorisation pour sonner les cloches pour 
annoncer un 
décès. 
Le curé de notre paroisse est Monsieur Sébastien PETITJEAN 

Le Conseil de Fabrique 

Le Petit 
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Récit de Monsieur René PHILIPPE à sa petite fille Camille 
À quoi tu jouais quand tu étais petit ? 
À quoi je jouais ? Alors là, ça dépend des saisons. Je sais que dans une 
certaine période, on jouait encore un peu aux billes, dans la rue tu vois, ou on 
pouvait jouer dans la cour de l'école. On ne jouait pas beaucoup au football 
parce qu'il n'y avait pas de ballon. 
Dès fois pendant les vacances, quand il faisait beau, on pouvait jouer à cache-
cache avec plein de jeunes de tout le village. À l'âge de 10 ans, je crois, j'avais 
déjà un petit vélo qu’un oncle m'avait procuré. 

© 

Et l’école ? 

Souvenirs, 
souvenirs... 

On jouait aussi à la marelle, on faisait des traces 
sur la route, on poussait le caillou, les filles, 
elles jouaient beaucoup à ça. On n’avait pas 
grand-chose. Certains nous donnait un petit 
sou quand on les aidait. Il fallait en économiser 
plusieurs pour avoir un Malakoff à l’épicerie. 

©
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L’hiver on faisait beaucoup de traineau et des batailles de boules de neige. Il y 
avait beaucoup de neige, pendant deux à trois mois. Nos descentes de luges 
de la côte de Tritteling rendaient la route toute verglacée. Les adultes 
n’aimaient pas ça surtout certains mineurs qui partaient au travail vers cinq 
heures du matin à moto ou à vélo et il n’y avait pas d’éclairage public. Au 
printemps on attendait que les cerises soient mûres pour aller les chaparder. 
Mais on était souvent occupé aux travaux de la maison, il fallait assister les 
parents au jardin, amener les bêtes au pâturage. Quand je n’étais pas sage, je 
devais sortir le fumier des lapins. On aidait les parents à droite à gauche. On 
n’était pas libre toute la journée. On partait avec le paysan, il n'avait pas de 
tracteur mais des chevaux que l’on devait guider. On partait chercher les 
vaches dans le parc. Les tantes avaient des vaches. 
J’allais aussi chercher le lait le soir avec mon bidon dans les fermes, (le bidon 
doit encore être en bas dans le poulailler) c’étaient des petites exploitations, e  
les gens avaient deux ou trois vaches. On allait chez l’un ou chez l’autre qui 
avait du lait. 
On était plus occupé dans la rue que maintenant, à jouer ou à aider les 
adultes à la culture ou chercher les vaches et les chevaux. 
Actuellement on ne voit plus d’enfants dans les rues. On jouait aussi à des 
jeux interdits. On ramassait des munitions qu’on trouvait de la guerre ; des 
cartouches, on ouvrait les douilles et on faisait brûler la poudre. Ça faisait de 
beaux feux d’artifices mais c’était dangereux et c’était interdit. On faisait de 
belles « conneries ! ». 

J’allais à l’école à Laudrefang à 
l’ancienne salle des Orchidées. 
On avait école toute la semaine 
même le samedi. Le jeudi c’était 
repos. Le dimanche il fallait aller 
à la messe, j’étais servant de 
messe à l’âge de six ans. 
Tous les matins on allait à la 
messe à sept heures, avant d’aller à l’école qui 
commençait à huit heures. Il fallait y aller, tous 
les matins ! « Rires de René et Camille » Et oui, le 
curé habitait dans le village. J’en ai connu quelques-uns. Le presbytère était 
en face de l’église. Tous les jours, de 11h à 12h on avait catéchisme. L’école 
durait 8 h. Dès fois on sortait plus tard quand on était puni. Je me rappelle 
l’ardoise avec une éponge en tissu accrochée avec un fil que ma mère avait 
faite. 
On allait à l’école à 6 ans. Il n’y avait pas de maternelle. Et je suis sorti de 
l’école à 13 ans et demi. Je n’aimais pas l’école, mais j’y ai appris à lire et à 
écrire. J’ai eu mon certificat d’étude. 
Et l’eau ? 
Il n’y avait pas l’eau courante, on allait chercher l’eau à la fontaine. Nous on 
avait de la chance, on habitait à côté de l’actuelle maison de René THIL qui 
était l’épicerie du village et où mon père est né. Devant cette épicerie, il y 
avait un puit avec une pompe où on allait chercher l’eau. Il n’y avait pas de 
douche, ni de WC dans les maisons. Le WC était dans le jardin dans une 
cabane en bois. Plusieurs villageois avaient un puit dans la cave et l’eau était 
pompée, les autres allaient dans les fontaines du village ou du voisinage et il 
fallait pomper l’eau à la main. Il y avait plusieurs fermes dans le village, 
beaucoup de gens avaient une ou deux vaches. Ils amenaient les bêtes boire à 
l’abreuvoir comme il n’y avait pas d’eau courante. Quand on partait au 
pâturage on passait faire un tour à l’abreuvoir et au retour pareil. 

On avait trouvé une mitraillette qu’on avait réussi à faire marcher. On avait 
peur. On l’avait attaché sur un tas de pierres et la gâchette, on la tirait avec 
une ficelle. On tirait vers la forêt. Le lendemain à l’école ce n’était pas beau ! 
Le maître nous tapait sur les doigts. C’était juste après la guerre. On trouvait 
des munitions partout. C’était dangereux. On trouvait aussi des obus avec des 
ailettes. J’en avais trouvé deux dans un champ de patates de mon père, je lui 
ai ramené, il est devenu tout blanc, les mortiers étaient encore chargés. Il 
n’était pas content du tout. 

©photo René Philippe : La 
clique devant sa maison natale 
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Et tu te souviens de la guerre ? 
À la libération, quand les maisons ont brûlé, comme je suis né en 41 je 
n’avais que 3 ans, mes souvenirs sont très flous. Je me rappelle quand les 
Américains sont venus, mais j’étais tout petit. Ma maman me tenait dans 
ses bras. Le seul souvenir dont je me rappelle c’est que sur un char, il y 
avait un soldat noir. 
Mes parents ne m’ont pas parlé de la guerre. Ils n’aimaient pas. Il y avait 
sûrement des familles où on en parlait. Je voulais amener ma mère à 
l’endroit où ils ont été évacués mais elle est décédée avant. J’ai l’adresse 
dans mon portefeuille. Ils étaient hébergés dans le hameau de la 
Gaudenalière, près de Vivonne, à la ferme de Monsieur GREMILLON 
Vincent qui avait une laiterie. 

Carte postale ancienne de 
Vivonne Vienne Il y avait 
mes parents, PHILIPPE 
Albert et Catherine 
MULLER et leurs enfants 
et Marie, Clara, Jeanne, 
Louise, Lucien, et Joseph 
qui était soldat à 
Laudrefang au bloc 3. 

Et les fêtes de Noël ? 
Les fêtes de Noël, c’était très religieux, on n’avait pas les légos. On avait 
un repas un peu particulier le soir et ma mère faisait des spritz. 
En cadeau on avait des oranges et des clémentines, en hiver, c’était le 
plus beau cadeau qu’on pouvait avoir sur la terre. Aujourd’hui si je te 
donne une clémentine comme cadeau... Tu en manges toute l’année. 
Mon premier jouet en cadeau dont je me souviens, mon père travaillant 
à la mine, était par le comité d’entreprise. C’était 2 bonhommes, tu 
tirais dessus et ils se tapaient dessus avec un marteau. 
Et mon parrain m’avait offert mon premier Mécano, 
j’avais une dizaine d’année. À l’époque, on assemblait 
que des vis et des petites plaquettes métalliques. 
Le plus beau, c’étaient les repas de famille que ma mère 
préparait, la messe de minuit (qui était vraiment à minuit) 
et les chants de Noël. Les chants de Noël à l’église ça c’est 
un très beau souvenir ! Les gens du village venaient avec 
leur lampe à pétrole comme il n’y avait pas encore 
d’éclairage dans les rues. 

Est ce que tu as des anecdotes à raconter ou, est ce que tu as fait des bêtises ? 
Des bêtises ? Je n’en ai jamais fait, j’étais un ange, je ne faisais pas de bêtises ! 
Jamais, j’étais sage comme une image ! « Rires de Camille et René... » 
On faisait des bêtises comme tous les jeunes, on allait voler des cerises, on jouait 
avec les munitions de la guerre comme je t’ai dit avant. 
Au blockhaus là-haut on avait trouvé une caisse de grenades, on les jetait dans le 
fossé. On était quand même craintif, on les jetait par le trou, on courrait et on se 
jetait par terre. On allait dans le blockhaus avec des bougies, ou des lampes de 
poche. J’avais piqué la lampe de poche de mon père qu’il prenait pour aller aux 
poules et quand il l’a prise, la pile était vide. 
Je me suis fait gronder, je n’avais pas le droit d’y toucher à sa lampe de poche. Il y 
avait peu de piles et il fallait les acheter en ville. 
Ma mère prenait le bus aux « Quatre- Vents » pour faire les courses et elle portait 
tout à pied jusqu’à la maison. On faisait aussi des bêtises avec les jeunes filles 
quand on allait aux pâturages. 

Une fois, on avait piqué une poule qu’on avait grillée au pâturage, les poules 
divaguaient dans le village et allaient boire à l’abreuvoir, c’est là qu’on l’avait 
piquée. On avait fait un poulet grillé. « Rires ! » ... Avec Aimé on a fait des bêtises 
comme ça. On allumait un feu, on allait piquer des œufs à la ferme en bas, on avait 
une espèce de casserole et on se faisait une omelette. 
Au mois de mai, il y avait les rosaires et à 6h il fallait aller à l’église. 
On « chopait » des hannetons qu’on mettait dans une boîte 
d’allumettes et on les lâchait dans l’église ou on les mettait dans les cheveux des 
jeunes filles. 
On prenait des grenouilles et on les gonflait à l’aide d’une paille dans 
le derrière. « Pauvres grenouilles ! ». C’étaient des jeux de « Pâturage », les 
conneries de pâturage, on en faisait beaucoup, c’était long les pâturages. 
On partait dès fois tôt avec les bêtes et 
on rentrait le soir. Il fallait qu’on s’amuse, 
qu’on trouve des jeux. Tant qu’on gardait 
les vaches. Voilà les jeux des jeunes dans 
le temps. Maintenant les jeunes ne jouent 
plus dans la nature, ils sont devant la télé 
ou sur leur téléphone portable. 
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l’évacuation pendant l’occupation allemande. 



Retour en 
Images ... 

Retour en images ... sur les travaux d’élagages du 
village réalisés en mars et en juin ! 

Retour en image ... sur une 
invitée surprise lors de la 
traditionnelle (pluvieuse) 

cérémonie du 11 novembre, une 
cigogne nous a rejoins 
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Retour en images ... sur 
l’incontournable goûter de nos 

très chers ainés ! ... 

Retour en image ... sur une archive de 
l’abreuvoir du village ! 
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Nos 
Précieux 

partenaires 

FAULQUEMONT 

Sarl-metzinger1@orange.fr  
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Numéros  
Utiles Mairie 

Gendarmerie 03.87.00.32.10 

Trésorerie 03.87.92.12.12 

DUFCC 03.87.29.83.50 

POMPIERS 18 

SAMU 15 

POLICE 17 

Centre Antipoison 03.83.32.36.36 

ENEDIS (ex EDF) 09.72.67.50.57 

SEBVF ( Syndicat des Eaux ) 03.87.29.30.31 

Enfance Maltraitée 119 

Enfants disparus 116000 

Violences aux femmes 3919 

Urgence sourds et malentendants 114 

Lundi et vendredi 9h—11h 

Mardi et jeudi 14h—17h 

Permanence du Maire: Mercredi 18h—19h 

Infos communales sur l’application Illiwap 

03.87.94.33.75 

mairie.laudrefang@orange.fr  

www.laudrefang.fr  
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